

Guatemala, Centroamérica

07 de noviembre de 2023

Número 1654



Corte de Constitucionalidad ordena al Congreso elegir Magistrados a la CSJ y demás Cortes

## Últimas noticias

## III Foro GREMAB, industria que representa \$2 mil 997 millones en exportaciones

## Una Navidad mágica llena de brillo y color solo en Simán







# III Foro GREMAB, industria que representa \$2 mil 997 millones en exportaciones

La Gremial de Alimentos y Bebidas (GREMAB), adscrita a la Cámara de Industria de Guatemala (CIG), realiza el III Foro del sector denominado "Aliados para el desarrollo sostenible".

Durante el acto inaugural, Alfredo Pivaral, director de la junta directiva de CIG, afirmó que, de acuerdo con los estudios actualizados de impacto y huella económica de la industria alimentaria de la GREMAB, en el rubro de productos manufacturados alimenticios y de bebidas, Guatemala registró en 2022 un total de US \$2 mil 997 millones en exportaciones y US \$3 mil 227.4 millones en importaciones.

Pivaral se refirió a datos del Banco de Guatemala (BANGUAT), correspondiente al 2022, en el que este sector contribuyó con más de Q90 mil millones anuales al Producto Interno Bruto (PIB) de Guatemala, lo que equivale al 6.7% del PIB total del país. "Esta proporción es congruente con el peso del sector en otros países, pero adquiere mayor relevancia al compararse con otras actividades industriales", concluyó.

El foro también busca reconocer el esfuerzo de la industria alimentaria y de bebidas, así como el de los más de 400 mil colaboradores que componen el tejido industrial de la alimentación en el país.

Durante el III Foro de la GREMAB participan conferencistas nacionales e internacionales, quienes comparten sus experiencias.

El magno evento, busca promover un mayor conocimiento acerca de la contribución de la industria alimentaria y de bebidas.

El foro de GREMAB también tiene como propósito dar a conocer el valioso aporte de la industria alimentaria al crecimiento económico, la preservación del medio ambiente y el fomento del bienestar social en el país.

José González-Campo, presidente de GREMAB manifestó: "como sector estratégico para la alimentación, aspiramos a seguir contribuyendo al desarrollo de Guatemala y a representar con orgullo al país en el ámbito global. A través de iniciativas centradas en la empresarial responsabilidad social (RSE), la innovación tecnológica y la promoción de prácticas ambientalmente responsables, nuestro sector se posiciona como un pilar fundamental para el avance económico, social y ambiental de Guatemala".

A lo largo del día se realizarán más de ocho conferencias y paneles, algunas de ellas son: "Fortaleciendo el desarrollo económico: el impacto y la huella de la industria alimentaria y de bebidas en Guatemala y la región centroamericana", "Promoción del comercio formal: Una estrategia clave para mitigar el contrabando y fomentar el crecimiento económico", entre otros.

Presidente electo, Bernardo Arévalo anuncia gira en Washington DC -EE.UU.



En un video en sus redes sociales, el presidente electo, Bernardo Arévalo anunció una gira por Washington DC, Estados Unidos (EE. UU.).

Durante su mensaje, Arévalo indicó que sostendrá reuniones con los presidentes de las organizaciones siguientes:

- Fundación Nacional para la Democracia (NED)
- 2. Instituto Republicano Internacional (IRI)
- 3. Instituto Demócrata Internacional (NDI)

También tendrá acercamiento con el senador Republicano, Marco Rubio.

Otra reunión que aparece en su agenda de gira es con representantes de organizaciones migrantes afirmó.

El presidente electo, aseguró que su principal compromiso es como orador principal de la cena de gala del Diálogo Interamericano para presentar los premios "Liderazgo para las Américas".

El viaje iniciará este 7 de noviembre y culmina el 9 próximo.



## Los Tigres del Norte en Guatemala-

Una de las agrupaciones más consolidades se presenta en Guatemala, Los Tigres del Norte

Explanada 5, zona 5 ciudad Guate

09 de diciembre de 2023

Entradas en <u>www.todoticket.com</u>

Página 2 - www.liberalgt.com

#### LAS NOTICIAS DE HOY



## Corte de Constitucionalidad ordena al Congreso de la República elegir Magistrados a la CSJ y demás Cortes

Constitucionalidad (CC). durante conferencia de prensa, informaron que la orden emitida al Congreso de la República.

La magistrada Leyla Lemus, informó que el Pleno ordenó auto de debida ejecución en el que se dispone, ordenar al Congreso de la República, su Junta Directiva y a los diputados conforme corresponda:

- 1. Proceder en forma inmediata a incluir en agenda la elección de magistrados de la Corte Suprema de Justicia (CSJ) y de magistrados de las Cortes de Apelaciones y otros Tribunales colegiados que se crearen en igual categoría para el período 2019-2024.
- 2. Concluir el proceso de elección a más tardar el 15 de diciembre de 2023, debiendo asumir todas las medidas que sean necesarias.
- 3. De no haberse conseguido la elección en el período de sesiones ordinarias, que concluye el 30 de noviembre de 2023. Que la Junta Directiva convoqué en esa misma fecha a Sesión Extraordinaria y en ésta se declaré en Sesión Permanente para culminar con la citada elección.
- 4. Proceder prioritariamente con la elección de la Corte Suprema de Justicia y agotada ésta, seguir y culminar la Elección para integrar el resto de las Cortes y Tribunales Colegiados.
- 5. A los diputados del Congreso de la República permanecer en las sesiones convocadas para el efecto, integrando el quórum respectivo.
- 6. Prescindir de la aplicación de disposiciones o procedimientos que se hubieren intentado o puesto en vigencia para realizar la citada elección, si éstos no coadyuvan con el debido cumplimiento de lo ordenado por esta Corte.

El Pleno de Magistrados de la Corte de 7. Es viable el empleo del sistema electrónico de votación, así mismo, conforme una debida interpretación de la sentencia en el acto de elección se debe de proceder de la siguiente manera:

- Mencionar a viva voz el nombre del candidato y someterlo a votación.
- También se podrá usar el sistema de elección nominal según la Ley del Organismo Legislativo.
- Si algún diputado decide emitir algún comentario con respecto a los candidatos, deberá tener el espacio para hacerlo.
- Los congresistas deberán elegir a los profesionales más capaces e idóneos debiendo descartar al votar, a quienes no cumplan con los parámetros establecidos.
- La elección es con las nóminas emitidas por las Comisiones de podrán ser Postulación, sino remitidos por el Ministerio Público

El presidente Héctor Hugo Pérez Aguilera, expresó que esta resolución busca que se efectúe la elección de Cortes.

"A principios del otro año, es por eso, que la Corte de Constitucionalidad tomó la decisión Cuatro años, después a pocos meses de ejecutar lo decidido en aquella sentencia, que iniciarse el nuevo proceso de no obstante, sus dificultades", expresó el magistrado Roberto Molina Barreto.

Molina Barreto indicó que con la debida ejecutoria le otorgan una metodología al Legislativo y ante la complejidad que se realiza al iniciar un nuevo proceso, la Corte de Constitucionalidad interviene.

La orden debe ser acatada inmediatamente tras la notificación, informó Pérez Aguilera.



En el Congreso de la República, se informó que aún no habían sido notificados hasta el medio día, de este martes, 07 de noviembre.

#### **Antecedentes:**

En el 2020, la Fiscalía Especial Contra la Impunidad (FECI) presentó el caso Comisiones Paralelas 2020, en el cual supuestamente existían algunas anomalías.

En ese momento la FECI presentó un amparo ante la Corte Constitucionalidad (CC), el cual le fue otorgado y se decretaba que los profesionales para la elección debían contar con capacidad e idoneidad, excluyéndose a los que carecieran de ambos aspectos.

elección, y ante la no elección por parte del Legisltivo; la CC ordenó la debida ejecutoria.



## Una Navidad mágica llena de brillo y color solo en Simán

Esta es la época perfecta para hacer brillar nuestros hogares con las 5 exclusivas colecciones navideñas cargadas de adornos brillantes y de mucho color.

Ha llegado la época más bella del año y con ella el momento para compartir, disfrutar y brillar en esta Navidad junto a Almacenes SIMAN y sus tan esperadas colecciones navideñas, que como es costumbre llegan para adornar todo tipo de hogares, desde los más modernos hasta los más tradicionales.

Almacenes Siman siempre está innovando y buscando detalles únicos que están en tendencia en todo el mundo para que los guatemaltecos luzcan sus espacios y brillen junto a sus familias.



"Nos llenamos de emoción para recibir la época más linda del año y queremos compartir con todos nuestros clientes esa magia y brillo que vienen acompañados de muchas sorpresas. Desde promociones y descuentos increíbles, hasta diferentes actividades en nuestras tiendas para disfrutar en familia. En Siman queremos que los hogares y corazones de los guatemaltecos brillen en esta Navidad", expresó Gabriela Retana, Gerente de Mercadeo de Siman Guatemala.

En esta oportunidad, la Navidad se llena de brillo y color con 5 colecciones exclusivas.

Cada una con elementos únicos que llenarán de estilo los hogares. Entre estas se encuentran:

1. Holiday Winter: Esta es la colección principal del 2023. Elegante y caracterizada por el color champagne en sus diferentes tonalidades, mezclado con crema y resaltando acentos en verde menta. Esta colección fusiona la elegancia de los brillos, metales y transparencias con elementos como magnolias y berries, que siguen una misma armonía de delicadeza y estilo. Holiday Winter representa el brillo y la ilusión propios de la Navidad.

- 2. Wonderful Time: Una colección inspirada en el rosa romántico y sus diferentes tonalidades, que busca expresar la fantasía y el amor de esta temporada. En sus adornos, ramas y flores, resaltan el color blush, rosa y perla, con toques de champagne y magenta, que en su conjunto destacan por su delicadeza y elegancia.
- 3. Berry Christmas: Esta colección está inspirada en la naturaleza (Navidad en el bosque) y en colores característicos de la temporada: rojo vino y verde. Por tal razón, los elementos que resaltan son de tipo natural y rústico como berries, fibras y maderas; combinados con la belleza y elegancia del velvet.
- 4. Candyland: Una colección que resalta la magia de la Navidad y que busca reflejar la alegría y la diversión de la temporada. El lado juguetón de elementos decorativos con formas de dulces tales como paletas, bastones y churros en tonos rojo y blanco; nos invitan a imaginar la fantasía de la época.
- 5. Christmas Valley: Esta es una colección rústica, que combina elementos naturales y que nos refleja la calidez de una transición entre la temporada de Fall y la Navidad. El color que prevalece es el verde mezclado con cobre y curry, que se integran en elementos de fibras, maderas y metales, en los que resaltamos cascabeles, piñas, berries y muchas campanas.

Además, en Almacenes SIMAN se pueden encontrar diferentes accesorios para la decoración del hogar, como: adornos, peluches, nacimientos de diferentes tamaños y por supuesto ropa, zapatos y todo lo que se necesita para brillar con estilo.

Disfrutemos juntos la magia de la Navidad y celebremos en familia esta época maravillosa.



@gtliberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt



## 25 Aniversario de la creación de la Red IberoMaB

Con el lema "Celebrar la Vida" se realizó el 2º Congreso de la Red de Comités Puntos Focales MaB y reservas de la Biosfera de Iberoamérica y el Caribe, España y Portugal Red IberoMaB.

La celebración tuvo como objetivo evaluar las acciones y los logros alcanzados por la red, durante estos 25 años y hacer una evaluación intermedia del cumplimiento del Plan de Acción de Lima 2016-2025 para la Red Mundial de Reservas de la Biosfera, revisando el cumplimiento del Plan de Acción de la Red IberoMaB 2018-2025, aprobado durante la XVIII reunión realizada en Santa Marta, Colombia, en 2018. El Congreso se realizó del 30 de octubre al 3 de noviembre de 2023, en Copán Ruinas, Honduras Reserva de Biosfera Transfronteriza Trifinio Fraternidad

En este Congreso en el que participaron más de 280 representantes de 199 Reserva Reservas de Biosfera de 25 países, los representantes de los Comités y Puntos Focales MaB, los gestores y directores de las reservas de biosfera, los encargados de las administraciones de áreas naturales protegidas, los representantes de la Academia y el resto de los participantes tienen las siguientes prioridades:

- Evaluación intermedia del cumplimiento del Plan de Acción de Lima 2016-2025 para la Red Mundial de Reservas de Biosfera.
- Revisar el cumplimiento del Plan de Acción de la Red IberoMaB 2018-2025.
- Identificar las necesidades y retos planteados por la Red IberoMaB para ser considerados en la elaboración de la nueva estrategia del Programa MaB.
- Conmemorar el 25 aniversario de la creación de la Red IberoMaB.

Por Guatemala participó el Ing. Samuel Camey, como Punto Focal MaB Nacional y representantes de la Red de Jóvenes de la Reserva de Biosfera Trifinio- Guatemala, conformado bajo el marco del referido Programa. Durante el Congreso se identificaron las necesidades y retos planteados por los comités, puntos focales MaB y reservas de la biosfera, de los países de la región, para que ser consideradas por el Programa MaB de la UNESCO, durante la elaboración de la Próxima Estrategia del MaB, que se desarrollará a partir de 2026.

Desde 1971, el Programa sobre el Hombre y la Biosfera (MAB) de la UNESCO trabaja para mejorar la relación entre las personas y el medio ambiente. Al combinar las ciencias naturales y sociales con la economía, la educación y el fomento de capacidades. El Programa MaB promueve el uso sostenible y la conservación de la diversidad biológica y los recursos naturales.



## El gasto público registra ejecución del 78.5% al 31 de octubre de 2023



El Ministerio de Finanzas Públicas (MINFIN), reporta una ejecución del gasto del 78.5%, que equivale a Q93,086.0 millones, de los Q118,624.3 millones vigentes, al 31 de octubre de 2023. En términos interanuales, el monto ejecutado en los primeros 10 meses de este año, es un 9.5% más que el registrado a la misma fecha de 2022, cuando sumó Q84,990.6 millones.

Según el MINFIN, la ejecución del gasto público en el ejercicio fiscal ha mostrado un buen desempeño, incluso por encima del promedio de años anteriores, como lo ha mencionado el titular de la cartera, Edwin Martínez Cameros.

Según el MINFIN, el promedio interanual de ejecución del gasto al 31 de octubre en los últimos cinco años es de un 72.3%. En 2018, la ejecución fue de un 74.4%; en 2019 fue de un 75.0%; en 2020 alcanzó el 70.2%; en 2021 se ubicó en un 66.4%, y en 2022, se situó en un 75.3%.

#### Ejecución por entidades

**El Ministerio de Energía y Minas (MEM),** registra una ejecución presupuestaria de un 91.3%, es decir, Q287.2 millones de Q314.4 millones vigentes. A diferencia del MEM, todas las entidades reportan crecimientos interanuales de la ejecución del gasto.

El Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), es el que registra el mayor porcentaje de crecimiento anual de gasto, con una variación del 36.8%, y una ejecución total de su presupuesto del 85.5%, es decir, Q6,988.0 millones de los Q8.168.8 millones vigentes.

**El Ministerio de Desarrollo Social (Mides),** con una ejecución presupuestaria del 73.4%, es decir, Q1,362.1 millones de Q1,855.8 millones, es la segunda entidad con una mayor variación positiva interanual de su nivel de gasto al 31 de octubre, con un 29.5%.

El Ministerio de Gobernación registró una variación interanual del gasto de un 19.3%, con la ejecución de Q5,439.3 millones, que representan el 78.7% de su presupuesto vigente, que asciende a Q6,911.6 millones. El gasto de las Obligaciones a Cargo del Tesoro sumó al 31 de octubre Q30,526.0 millones, equivalente a una ejecución de un 74.1%, cifra que representó una variación interanual de un 14.3%

El Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (Maga), con una ejecución presupuestaria de Q1,184.4 millones, equivalentes al 76.2% de su presupuesto vigente, registro una variación interanual de gasto del 12.6%.

Mientras que **el Ministerio de Educación (Mineduc)**, con una variación interanual del gasto de un 10.1%, registró una ejecución presupuestaria de un 82.0%, equivalente a Q18,027.6 millones.

Por su parte, el rubro de servicios de la deuda pública registra una ejecución del 84.0%, es decir, Q13.553.6 millones de los Q16,141.7 millones vigentes, una variación interanual de un 6.7%.

El Minfin estima que la ejecución presupuestaria al cierre del ejercicio fiscal 2023 se ubique en un 96.0%, equivalente a Q113,501.7 millones de los Q118,173.4 millones vigentes.



## Día Mundial del Prematuro: prevención y cuidados

Desde 2009, cada 17 de noviembre se conmemora el Día Mundial del Prematuro para generar conciencia acerca de esta problemática que afecta a 1 de cada 10 bebés.

Los niños que nacen antes de la semana 37 de gestación son considerados prematuros. En el mundo, 15 millones de bebés nacen prematuros cada año y particularmente en América Latina, sólo en 2020, se estima que nacieron casi 2.400 bebés prematuros por día.



El nacimiento prematuro es la principal causa de muerte de niños menores de cinco años, y las enfermedades neonatales siguen ocupando el primer lugar (entre todas las enfermedades y en todas las edades) en la carga mundial de morbilidad. Las tasas de nacimientos prematuros apenas han cambiado durante la última década y en algunos lugares incluso están aumentando. Para avanzar en la salud materna y neonatal, una de las principales prioridades debe ser abordar esta problemática; por eso, Peter Daffoe, especialista en salud materna, neonatal e infantil de UNICEF para América Latina y el Caribe, destaca algunas consideraciones a tener en cuenta:

- Lo primero es la prevención
- Al momento de prevenir partos prematuros lo primero a tener en cuenta es saber determinar y controlar los factores de riesgo, como las infecciones, a lo largo del embarazo.
- La mejor prevención es mantener un constante control y chequeos médicos para detectar cualquier anomalía de forma temprana. Se sugiere acudir a citas con profesionales de salud para medir el feto, incluso a través del uso temprano de ultrasonidos, para determinar qué tan avanzado está el embarazo y si es múltiple.

Es recomendable programar y acudir a un mínimo de ocho citas con profesionales de la salud a lo largo del embarazo. Además, este cuidado debe estar acompañado de una correcta alimentación por lo que lo ideal es buscar asesoramiento profesional para armar una dieta saludable y completa.

#### Cuidados para un bebé prematuro

En el caso de que ocurra un parto prematuro o exista el riesgo de dar a luz antes de la fecha estimada de parto, existen tratamientos para ayudar a proteger al recién nacido prematuro de futuros trastornos, así como de dificultades respiratorias e infecciones. Una correcta atención de los recién nacidos prematuros puede llegar a salvar a 900 mil bebés.

Uno de los métodos más conocidos es el de Método Mamá Canguro (MMC), una intervención eficaz y fácil de implementar para reducir la mortalidad en bebés prematuros o de bajo peso al nacer. El mismo consiste en asegurar el contacto piel con piel entre el bebé y su madre, de manera continua por lo menos 20 horas, o de forma intermitente; es decir, la mayor cantidad de horas posibles.

Este método ayuda al bebé a regular su respiración y el calor de su cuerpo, y además favorece la lactancia materna y fomenta el vínculo con su madre.